

# Compte rendu Commission activités humaines

## Salle Allée des Châtons le 23 septembre 2025

Présents : Annie Odet, Jean Marc Charnay, Jacqueline Bourguignon, Michèle Roche, Roger Ragot, René Yschard, Jean-Marc Laloy, Jean Normand



*La commission activités humaines du 23 septembre – photo RR*

C'est la première réunion de commission depuis la rentrée. Annie Odet, référente fait le tour des sujets en cours pour bien redéfinir les missions à court et moyen terme.

### Stéarinerie :

Le livre sur la stéarinerie, après un très gros travail de numérisation des archives, devrait voir le jour en 2026.

Jean Marc nous reparle des photos de la famille Tremeau sur un site belge d'objets de collection. Le CA ayant donné feu vert pour cette acquisition, la commission a validé la liste des 38 photos à acquérir pour environ 220 euros (frais inclus). Jean-Marc C. prend ce dossier en charge. Il s'agit d'un achat précieux pour illustrer la future parution sur la Bougie et la famille Tremeau, et important pour que ces archives locales reviennent à Estrablin.

L'ensemble des documents ayant été numérisés, ils ont été placés en accès réservé pour le moment à la disposition de Michèle Roche et Jacqueline Bourguignon. JM C. leur redonnera les modalités d'accès afin qu'elles puissent visualiser le dossier, le nom des sous-répertoires, les noms des fichiers, afin de s'imprégner des grandes lignes des informations disponibles.

Dès la finalisation du livre sur la St Vincent, JM C. organisera une réunion des personnes concernées par le sujet afin de définir l'articulation et les grands chapitres du projet de livre. Le but étant d'avoir une méthode pour se partager le travail de rédaction, et également de pouvoir communiquer au tiers le contenu du projet. Ce document nous sera utile pour que Michèle recontacte la famille pour les informer de l'avancement de nos travaux.

### Café Machon :

Concernant les commerces, Jacky apporte un classeur volumineux sur la famille Machon et le Café. Elle travaille à réaliser un mémo familial sur le sujet. Elle va classer ses documents, rédiger les commentaires et indiquera quels sont les documents qu'elle accepte de rendre « publics » à travers un article dans les Mémoires Estrablinoises.

### Usine Pellet :

Rappel de l'évocation du sujet lors de la réunion précédente :

« Comme nous l'avons fait pour Sibille, un article sur cette usine qui a fait travailler beaucoup d'Estrablinois a du sens... lancons la collecte des informations sur ce thème !

Remarque de Jacqueline sur le sujet : « à 14 ans, les garçons partaient travailler chez Sibille, les filles allaient chez Pellet ! »

Michèle et Annie (nées Thomas), à l'époque, habitaient à Pont-Evêque dans une maison appartenant à Melle Pellet qui vivait au rez de chaussée. La famille Thomas vivait au 2<sup>ème</sup> étage. Le père Dussurget, célibataire qui avait un solex qu'il montait au troisième étage par des escaliers en bois. Sur son palier, il y avait une chinoise qui « recevait » la journée et qui fumait comme un pompier (source de l'incendie de 1963/64 ?) »

Deux personnes ont été identifiées pour nous apporter leur témoignage sur le sujet :

Madame Guille : Jean-Marc s'occupe de l'interview

Odette Reymond : Roger s'occupe de l'interview.

### **Aquae Ex trablos :**

Jean-Marc Laloy s'interroge sur l'opportunité de croiser les informations concernant ses recherches sur l'eau (papeterie, moulins, arrivée de l'eau sur la commune, etc...)

JM C. rappelle l'existence dans la base de données, de deux tableaux Excel, rangés dans le dossier « Inventaire » :

Un est axé sur l'inventaire des vieilles cartes postales de la Région

L'autre concerne la chronologie de tous les évènements notables sur Estrablin

Des recherches textuelles sont possibles sur ces deux fichiers. Une démonstration sera faite lors de la conférence du 16 octobre à la médiathèque de Vienne ? B Mayorgas va laisser 20 mn d'intervention à JM C. pour présenter la base de données numériques d'Estrablin Historique.

### **Agriculture :**

JM C. rappelle les sujets en cours en lien avec ce chapitre :

>un projet d'article sur le parcours de Marius Fournier et son activité au sein de la FDSEA. (Bernard Torgue est en charge de pré-rédiger l'article)

>un projet de clip sur le Comice Agricole de 1966, à diffuser en 2026 pour marquer les 60 ans de la manifestation. Objectif : l'avoir pour la réunion de la galette 2026 ?

### **Médical :**

Annie Odet présente ses avancées sur le thème « le médical à Estrablin » et les interviews à venir en vue de publier un article dans la revue N°5 de fin d'année. Le sujet sera centré sur les primo-soignants installés dans la commune : premier médecin, premier dentiste, premier pharmacien... première sage-femme... Penser à leur demander des photos de leurs premières installations.

### **Questions diverses :**

-Jean Normand souhaite faire don de maquettes de manèges à Estrablin Historique. Mais avant il les expose lors de la manifestation du club en octobre 2025. JM C. en profite pour se dire qu'il faut relancer la Mairie sur les vitrines qui seront disponibles pour EH dans le bâtiment réhabilité. JM Sacchi nous a également confirmé que le club travaillait toujours à la réalisation d'une maquette du tramway.

-JM C. a ramené au local : des nouveaux badges (à découper), des papillons pour « marquer » les dons reçus (ex photo Missel J Baule)

-Michèle Roche évoque la grande du Guillolet et de l'association « les Compagnons de Maître Jacques » à St Georges d'Espéranche, qu'elle a rencontrée récemment. Cette association serait potentiellement intéressée par des échanges avec Estrablin Historique. Michèle a communiqué les coordonnées de M. Faure à Jean-Marc qui a pris contact/



Copie du mail fait à M Faure :

*« Merci pour le retour de vos coordonnées par texto. Je vous ai « abonné » à notre newsletter issue de notre blog. J'ai parcouru une première fois rapidement votre site (je vais retourner lire en profondeur) et constate que nous partageons la même envie et passion de transmettre notre passé (patrimoine) aux générations futures. Notre commune d'Estrablin est sans doute moins « riche » d'un point de vue patrimoine bâti que celle de St Georges d'Espéranche, mais nous travaillons sur différents axes et publions régulièrement nos recherches dans une revue « Mémoires Estrablinoises » (4 numéros déjà édités).*

*Je vous propose si vous êtes disponible de participer à notre prochaine plénière du mardi 7 octobre (voir info ci-dessous). Cela vous donnerait l'occasion d'avoir un aperçu de nos travaux et si vous le souhaitez, nous pouvons vous réserver un créneau de 10 mn pour une courte présentation de votre association « Les Compagnons de Maître Jacques ».*

JM C. a également rajouté le lien du site de cette association sur la page « liens utiles » de notre blog.

<http://cmj-stgeorgesdesperanche.fr/index.html>

Leur site est très bien fait et riche en informations.